

XIV- Sur l'élection présidentielle directe

(Eléments de réflexion sur un problème classique de la théorie du choix social appliqué à l'élection du chef de l'Etat au suffrage universel direct)

(28 janvier 2006)

Introduction

Préalable problématique à toute résolution : la nécessaire diversité des candidatures

I – Examen des systèmes de vote par classement

- 1- La méthode Condorcet
- 2- Le vote "alternatif"
- 3- Le décompte par pondération

II – Apologie de la pondération

- 1- La physique politique de Borda
- 2- Le problème général du rapport du volume à la masse des votes
- 3- Le traitement du problème par la pondération de Borda

Digression anecdotique

III – Retour au fondement du vote

- 1- En amont de la démocratie
- 2- L'alchimie de la pacification des volontés contraires
- 3- Le vote comme vœu

IV – Le paradigme d'Aristide

- 1- L'invention de l'isoloir
- 2- Le principe de l'égalité des voix
- 3- Fécondité de l'irrationnel

V – L'élu du peuple

- 1- Recentrement sur le sens du vote
- 2- L'élection d'un seul par tous comme « ruse de la raison »
- 3- Le sacre républicain
 - a- la prouesse de Winkelried
 - b- l'anti-"logique du marché"
 - c- le temps de l'élection

Pour un scrutin à trois tours

- 1- L'heure de vérité de la démocratie
- 2- A l'aune d'une conception héroïque de l'idéal républicain
- 3- Proposition de résolution du problème initial
 - a- Nécessité de trois candidats au deuxième tour
 - b- Nécessité d'un troisième tour
 - c- Réponse élégante à une futile objection technique

Conclusion